



GRUPO DE REVISIÓN DE LA IMPLEMENTACIÓN  
DE CUMBRES (GRIC)  
Primera Reunión a Nivel Ministerial de 2023  
23 de junio de 2023  
Washington, D.C.

OEA/Ser.E  
GRIC/M.1/INF.26/23  
28 junio 2023  
Original: español

## PALABRAS DEL SECRETARIO GENERAL DE LA ORGANIZACIÓN DE LOS ESTADOS AMERICANOS (OEA)

(Señor Luis Almagro)

En la anterior Asamblea General de la OEA en Lima, coincidimos en fortalecer el compromiso de construir una democracia para todas y todos los ciudadanos en la región, en consonancia con los principios y valores articulados en la Carta de la OEA, la Carta Democrática Interamericana y los instrumentos interamericanos de derechos humanos.

Les damos la bienvenida a la Primera Reunión del Grupo de Revisión de la Implementación de Cumbres (GRIC) a nivel Ministerial, que se lleva a cabo anualmente con ocasión de nuestra Asamblea General.

Damos un reconocimiento especial al Gobierno de los Estados Unidos por asumir la Presidencia de la Novena Cumbre de las Américas, y por su liderazgo en el proceso de esta y por impulsar un diálogo político franco y directo para la construcción de consensos y para los esfuerzos orientados a su implementación, entre los gobiernos de la región, la sociedad civil, líderes juveniles, organizaciones de mujeres y el sector privado.

Saludamos la iniciativa de convocar la Cumbre de Ciudades de las Américas, en abril de este año en Denver. La inclusión de actores de todos los niveles de gobierno será un importante legado de la Novena Cumbre de las Américas.

La reunión de hoy es una oportunidad para presentar un balance del trabajo del ciclo de la Novena Cumbre, desde que Estados Unidos asumiera la Presidencia del proceso en julio de 2020 para hacer realidad el objetivo propuesto bajo el lema “Construyendo un futuro sostenible, resiliente y equitativo”.

Dicho objetivo, junto a los cinco compromisos políticos aprobados, posibilitan un marco de actuación para atender los problemas más apremiantes del hemisferio, como son las amenazas a la democracia, la crisis climática y la falta de acceso equitativo a las oportunidades económicas, sociales y políticas, y permite dar un especial énfasis a las poblaciones en situación de mayor vulnerabilidad e históricamente marginadas.

Reiteramos el compromiso de la Secretaría General de la OEA, en calidad de Secretaría Técnica y memoria institucional del Proceso de Cumbres, de seguir trabajando y acompañando activamente el seguimiento e implementación de los mandatos adoptados.

La renovación de la cooperación internacional para el desarrollo en la postpandemia es relevante para la región, en tanto hace necesario abordar las necesidades del desarrollo de los países más allá de un criterio de ingresos para incorporar una dimensión multidimensional del desarrollo sostenible.

Hacemos un llamado a las entidades del Grupo de Trabajo Conjunto de Cumbres (GTCC) para concretar una oferta de apoyo técnico y financiero que responda a la envergadura de los desafíos regionales.

Destacamos igualmente, el papel de la Organización Panamericana de la Salud (OPS), en brindar asistencia técnica a los Estados participantes en la definición de la hoja de ruta para fortalecer las capacidades regionales de preparación y respuesta frente a emergencias sanitarias y futuras pandemias.

Con la presentación del “Plan de Acción sobre Salud y Resiliencia en las Américas” para consideración y adopción de este GRIC Ministerial, se establece una visión y compromiso político que permitirá promover la acción colectiva para enfrentar a las infecciones emergentes, la carga de enfermedades no transmisibles, el impacto del cambio climático en la salud y la necesidad de un acceso equitativo a insumos críticos, particularmente a las vacunas.

Los líderes de la región renovaron en la Novena Cumbres una de las aspiraciones fundamentales desde la Primera Cumbre de las Américas: fortalecer el Estado de derecho, las elecciones libres y justas, los derechos humanos y otros pilares de las sociedades libres y abiertas.

Desde la OEA y los demás mecanismos del Sistema Interamericano seguiremos promoviendo el diálogo político en defensa de las instituciones democráticas.

Ya para finalizar, en materia de combate a la corrupción y el seguimiento al Compromiso de Lima, a través de un acuerdo con el Gobierno del Perú se procederá a la transferencia del software del Mecanismo de Seguimiento e Implementación del Compromiso de Lima, desde la Cancillería del Perú hacia la Secretaría General de la OEA.

Esto a fin de garantizar la continuidad de la gestión de este Mecanismo y su acceso a los diversos actores del Proceso de Cumbres.

La tarea pendiente no es fácil, pero sí determinante para avanzar hacia la implementación de los mandatos de Cumbres.

El nuevo ciclo hacia la Décima Cumbre será asumido en un futuro cercano por el Gobierno de la República Dominicana, a quienes agradecemos por tomar la vocería de la región para encauzar una renovada agenda regional.

Reiteramos el compromiso de nuestra Secretaría de Cumbres en continuar brindando la asesoría y el apoyo requerido a la Presidencia y a los Estados en este proceso, así como continuar fortaleciendo la participación de las instituciones del Grupo de Trabajo Conjunto de Cumbres y de los actores sociales, quienes son parte integral del proceso.

Muchas gracias